
北京中軸線申遺
委員籲全方位保護
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北京中軸線南起永定門，北至鐘鼓樓，是古代北京

城市建設最突出的成就，承載着北京城市重要的人文

和歷史價值。梁思成曾讚美：「北京獨有的壯美秩序

就由這條中軸的建立而產生。」目前北京市已基本確

定了中軸線申遺的時間節點，到2030年基本達到申遺

要求。在此前召開的政協北京市第十三屆委員會第一

次會議上，北京中軸線申遺和保護工作受到委員們的

高度關注，多名委員為中軸線申遺保護建言獻策。

香港文匯報·人民政協專刊記者

王曉雪、凱雷北京報道

全國政協邀已故知名人士夫人
茶話迎春

姜亦珊：運用VR/AR技術普及戲曲

杜鎮傑：讓更多年輕人了解京劇
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香港文匯報·人民政協專刊訊 全國政協1日上
午在政協禮堂舉行已故知名人士的夫人2018年春
節茶話會，大家歡聚一堂，暢敘友情，共賀新

春。全國政協主席俞正聲出席茶話會。
全國政協副主席杜青林在茶話會上回顧了在以

習近平同志為核心的黨中央堅強領導下，2017年
黨和國家事業取得的重大成就，介紹了過去一年
人民政協工作取得的重要進展。杜青林說，牢記
昨天才能把握今天，不忘本來才能開闢未來。此
時此刻，我們更加思念為民族解放、國家富強、
人民幸福鞠躬盡瘁、無私奉獻的老一輩革命家，
更加思念與中國共產黨風雨同舟、榮辱與共的黨
外朋友。在革命、建設、改革各個時期，各位老
大姐始終不渝同至親至愛的伴侶共甘苦，始終不
渝同祖國共命運，始終不渝同人民共奮鬥。你們
高尚的精神境界、熾熱的家國情懷和不凡的歷史
功績，永遠值得尊重敬仰和繼承發揚。

始建於元大都、距今已有750餘年歷史
的中軸線，是北京老城的靈魂和脊

樑。中軸線的保護和申遺，對北京全國文化
中心建設意義重大。2009年，北京首次提
出了中軸線申遺。2011年6月，北京中軸線
申遺文物工程正式啟動。
而在2016年的北京市兩會上，「推動中
軸線申遺」被正式寫入政府工作報告。兩年
來，北京市主要領導多次調研中軸線的保護
和申遺工作。

還中軸線完整南大門
2017年，北京市政協以保護北京中軸線
為專題，在多次調研的基礎上提交了《關於
保護北京中軸線的意見和建議》，提出保護
中軸線需要「三個恢復」：恢復中軸線文物
建築的完整性，恢復中軸線的歷史景觀空
間，恢復中軸線的歷史環境。
目前中軸線本體並不完整，作為中軸線
南端起點的永定門，北段的地安門已被拆
除。2004年，在專家的呼籲下，北京市復
建了永定門的主體建築——城樓。在2018
年的北京市兩會上，多名北京市政協委員
建議全面復建永定門，恢復中軸線建築的

完整性。
北京市政協委

員、市政協文史
和學習委員會主
任張慶認為，歷史上永定門城樓是一組建
築，除城樓外，還包括箭樓、甕城、城牆、
護城河以及永定門內東西兩側的胡同。目前
永定門只復建了一個城樓，格局還是殘缺
的。建議補建永定門的箭樓和甕城，還北京
中軸線一個完整的南起點，最大限度還原它
的歷史文化信息。同時建議打開永定門城
門，使其內外貫通，恢復永定門作為中軸線
南始點的重要意義。

把中軸線放在老城保護維度中
北京市政協委員、中國社會科學院考古研

究所副所長朱岩石認為，中軸線申遺，不能
僅把眼光放在中軸線本體上，中軸線東西兩
側，有很多對稱的建築物、標誌物和建築
群，如東單西單、東四西四、東直門西直
門、左安門右安門等，都是詮釋中軸線完整
性的物化表現。
北京市政協委員、首都博物館館長韓戰明

建議，加快中軸線申遺，除了要深入挖掘沿

線歷史文化遺產、整治歷史風貌、使文物建
築得以修繕外，還要借助北京疏解非首都功
能促提升的良機，將那些破壞中軸線歷史景
觀和環境的建築，拆遷騰退一批，經過修繕
整治，恢復一些老街道、老胡同、老院落的
歷史風貌。

籲中軸線「四個恢復」
針對北京中軸線保護的突出問題，北京市

政協委員、民革北京市委秘書長蔣耘晨提出
了「四個恢復」的建議，即恢復中軸線文物
建築的完整性、恢復歷史景觀、歷史環境和
歷史文化。
他認為，北京中軸線是首都功能最核心的

區域，其範圍內破壞歷史景觀和歷史環境的
多數都是非首都核心功能，屬於要疏解的對
象，要把這些納入疏解工作，可以解決一批
騰退拆遷的「老大難」問題，所以要把握現
在這一歷史機遇期，本着頂層設計、分步實
施的原則，對北京中軸線加以保護。

蔣耘晨指出，現代化的建築影響了北京中
軸線寬闊的傳統視野，例如南中軸線兩側天
壇及先農壇壇牆內的現代建築以及先農壇北
側建於上世紀70年代的商業建築都破壞了
中軸線完整的歷史景觀空間。因此他建議騰
退、拆除、降低破壞景觀的現代建築物、壓
縮建築的體量，全面恢復永定門、先農壇、
天壇的歷史景觀空間，恢復天橋、大柵欄、
前門一線以及地安門地區的傳統商業街區的
整體格局，恢復玉河的歷史景觀以及周邊胡
同的歷史格局等等。
由於中軸線沿線存在「人口多、房屋危、

設施差、修復難」等問題，在傳統街區的改
造與修復當中，有委員建議，一定要尊重歷
史和中華傳統建築文化規制，保護真正的老
文物。
目前，北京市文物部門已聯合清華大學等

單位修編了《北京中軸線申報世界遺產名錄
文本》、《北京中軸線保護規劃》等，並針
對各區域提出了中軸線保護和綜合整治策

略，確保到2030年基本達到申遺要求。
北京市政協委員、民盟北京市委專職副主

委宋慰祖認為，中軸線是世界城市建設史上
最傑出的城市設計範例之一，對其進行保護
勢在必行。
他建議，要充分挖掘北京中軸線文化遺產

背後的歷史故事和豐富的文化內涵，注重歷
史文件、歷史事件、文化名人的介紹與宣
傳，讓北京中軸線文化遺產聞名世界，重塑
北京這座千年古都的文化脊樑。

香港文匯報·
人民政協專刊訊
（ 記 者 王 曉
雪、任芳頡 北
京報道）中國戲
曲是中國傳統文
化的瑰寶。此前
出台的《關於戲
曲進校園的實施
意見》指出應加

強戲曲通識普識教育，到2020年戲曲進
校園基本實現全覆蓋。北京市政協委員姜
亦珊認為，校園是普及和傳承文化的主陣
地，只有積極落實戲曲進校園的政策和工

作，才能真正實現戲曲的傳承與發揚。
她建議，在正源、守本的前提下重視現

代傳播手段，大膽利用VR動漫技術吸引
學生關注中國戲曲，讓古老的藝術年輕
化、時尚化，吸引學生關注中國戲曲，學
習傳統文化。
姜亦珊表示，中國戲曲博大精深、內容

豐富，需要青少年有扎實的文化內涵；並
且，戲曲語言相對晦澀、表現形式獨特，
也需要有較強的領悟能力。「京劇教育與
VR/AR技術相結合，可製作出有趣、有益
的VR/AR產品。」同時，針對戲曲教學
方式相對單一以及戲曲環境相對狹窄，她
建議用VR/AR技術對傳統教學模式進行

升級和擴展。
姜亦珊介紹，可以利用AR技術結合傳
統教科書教材，建立相關輔助及研究資料
數據庫，並通過帶攝像頭的智能硬件設備
或者手機、PAD等移動端設備，隨時掃描
且實時調用音視頻資料、文檔等，達到更
高效、更精準和隨時學習的目的。
此外，姜亦珊認為，VR/AR技術還可
以升級京劇的呈現形式，創新戲曲宣傳文
化。創新戲曲宣傳方式必須結合青少年好
奇、求新的特點，如製作VR京劇舞台、
VR京劇大師面對面、京劇全景直播等獨
特的藝術表現形式和喜聞樂見的傳播手
段，讓中國戲曲真正走進青少年內心。

香港文匯報·人民政協專刊訊（記者王
曉雪、任芳頡 北京報道）北京市政協委
員、北京京劇院演員杜鎮傑接受香港文匯
報記者專訪時表示，他最關心的是京劇藝
術的普及，如何與青年觀眾銜接。
北京京劇院主辦的「尋夢·承澤」項目

活動於2014年啟動，已成為北京京劇院的
品牌項目之一。幾年來，「尋夢·承澤」
累計演出數十場傳統骨子老戲，京劇演員
杜鎮傑、張慧芳二位的「組合」網羅了一

眾粉絲，在微博、微信等新媒體平台異常
活躍。
「在這個項目中我們的主要任務是繼

承、整理傳統戲，從老戲中挖掘有價值的
部分，再拿到舞台上展現給觀眾。存在的
問題就是觀眾群相對固定，怎麼把年輕觀
眾吸引進劇場。」於是杜鎮傑開始了「杜
叔說戲」工作坊活動，讓大家在邊聽、邊
看、邊學當中近距離感受京劇的魅力。把
年輕人請進劇場，是杜鎮傑連續多年堅持

做的實事，「有些年輕人對我說，京劇挺
好的，就是看不懂，那我就把京劇藝術
『掰開揉碎』，展示精華給他們看，把一
腳門裡一腳門外的人請進來。」
「中國的文化藝術歷史悠久，要讓人有

文化自信，就要找到更多平台呼籲大家對
傳統文化的重視。」杜鎮傑還表示，「京
劇進校園可以針對學生進行推廣，那麼已
經走進社會的年輕人又從哪些渠道了解京
劇藝術，這也是我要關注的一個問題。」

香港文匯報·人民政協專刊
訊（記者王曉雪北京報道）2
月6日，民革中央2018年迎春
茶話會在民革中央機關禮堂舉
行。民革中央主席萬鄂湘出席
茶話會並致辭，常務副主席鄭
建邦主持茶話會。
萬鄂湘向長期以來關心和支

持民革工作的各界人士表示感
謝並致以新春的祝福。他表
示，2017年是中國特色社會主

義事業取得偉大成就的
一年。以習近平同志為
核心的中共中央，堅持
穩中求進工作總基調，
貫徹新發展理念，統籌
推進「五位一體」總體
佈局，協調推進「四
個全面」戰略佈局，
各項事業取得新的重
大進展。

中共十九大確立了習近平新
時代中國特色社會主義思想的
歷史地位，描繪了決勝全面建
成小康社會、奪取新時代中國
特色社會主義偉大勝利的宏偉
藍圖。一年來民革全黨認真學
習貫徹習近平總書記系列重要
講話精神，牢固樹立「四個意
識」，不斷增強「四個自
信」，不斷提高「五種能
力」，發揮自身優勢，全面履

行職能，各項工作都取得了新
成績，開創了新局面。民革第
十三次全國代表大會暨民革成
立70周年紀念大會勝利召開，
順利實現政治交接，全面開啟
了民革事業發展的新征程。
萬鄂湘強調，2017年，面對

兩岸關係更加複雜嚴峻的形
勢，民革深入貫徹習近平總書
記對台工作重要思想，牢牢把
握兩岸關係發展大政方針，扎
實穩步推進各項對台交流工
作。他真誠呼籲兩岸同胞、海
外僑胞，攜手並肩，齊心協
力，共同維護台海和平穩定，
共同推動兩岸關係和平發展，
不斷推進祖國和平統一進程。
國務院台灣事務辦公室副

主任龍明彪，歐洲華僑華人
社團聯合會顧問陳貽成等先
後致辭。

香港文匯報·
人民政協專刊訊
（記者 應江洪
新疆報道）剛剛
連任新疆維吾爾
自治區政協主席
的努爾蘭·阿不
都滿金（左圖）
日前表示，自治

區各級政協要聚焦社會穩定和長治久
安總目標，以新作為開拓新時代新氣
象。

增共識 促團結
努爾蘭·阿不都滿金要求自治區各

級政協，堅持在習近平新時代中國特
色社會主義思想指引下，全面貫徹落
實黨的十九大精神，堅定不移把學習
貫徹黨中央決策部署作為履職前提，
把堅持和發展中國特色社會主義作為
鞏固共同思想政治基礎的主軸，把為
決勝全面建成小康社會、奪取新時代
中國特色社會主義偉大勝利獻計出力
作為工作主線，圍繞團結和民主兩大
主題，把協商民主貫穿政治協商、民
主監督、參政議政全過程，完善協商
議政內容和形式，着力增進共識、促
進團結，加強政協民主監督，為實現
總目標作出更大貢獻。
努爾蘭·阿不都滿金表示，要把學

習貫徹習近平新時代中國特色社會主
義思想和黨的十九大精神作為各級政

協的首要政治任務，堅持把學習貫
徹習近平新時代中國特色社會主義
思想和黨的十九大精神，與學習貫
徹習近平總書記關於新疆工作的重
要講話和重要指示精神融會貫通起
來，不斷加深理解，切實增強貫徹
落實黨中央治疆方略特別是社會穩
定和長治久安總目標的思想自覺、
政治自覺、行動自覺。

建真言 謀良策 出實招
他要求自治區各級政協聚焦總目

標，圍繞開創新疆工作新局面履職盡
責。堅決落實好自治區黨委關於五年
規劃的新部署新要求，緊扣開創「十
個方面」工作新局面，認真落實自治
區黨委批准的年度協商計劃，圍繞和
諧穩定、改革發展、民生改善、民族
團結、宗教和諧、意識形態、邊疆鞏
固、生態環保等重點領域，特別是打
好「三大攻堅戰」，深入開展調查研
究、協商議政和民主監督，積極為推
進新疆各項事業發展建真言、謀良
策、出實招。
他並要求切實加強自身建設，深化

黨派團結合作，突出界別特色和代表
性，加強專委會和機關建設。進一步
加強和改進提案、視察、調研、文史
資料、新聞宣傳、反映社情民意信息
等工作，提高建言質量，增強履職實
效。加強委員隊伍建設，強化學習培
訓、履職服務和管理監督。

■■俞正聲向已故知名人士的夫人贈送俞正聲向已故知名人士的夫人贈送「「福福」」字字。。
新華社新華社

■■北京中軸線南起永定門北京中軸線南起永定門，，北至鐘鼓樓北至鐘鼓樓，，是古代北京城市建設最突出的成就是古代北京城市建設最突出的成就。。 資料圖片資料圖片

■■民革中央民革中央20182018年迎春茶話會現場年迎春茶話會現場。。
香港文匯報記者王曉雪香港文匯報記者王曉雪 攝攝

本疊內容：人民政協 文匯教育 文匯副刊 娛樂新聞 體育新聞


